
图①：清华非遗研修班第五期结业成果展作品：《佛山醒狮》谭建锋（石湾陶塑）和吴炜全（金箔锻造）。 （研修班供图）
图②：第六届中国成都国际非物质文化遗产节日前在成都开幕，中国非遗传承人群研培计划成果展等在此举办。 图

为舞狮表演。 新华社记者 薛玉斌摄

为保护消费者权益提供法制保障
市人大常委会进行执法检查和听证 殷一璀讲话

本报讯 （记者祝越） 昨天， 市人大

常委会部分组成人 员 赴 浦 东 新 区 进 行

《上海市消费者权益保护条例》 执法检

查 ， 并对预付款消费 、 个人信 息 收 集

使用 、 共享经济服务新领域的 消 费 者

权益保护等三个议题进行听证 。 这 是

上海人大 历 史 上第一次下社区召开监

督听证会。 市人大常委会主任殷一璀参

加并讲话。 茛 下转第三版
荩 相关报道刊第二版
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加强和完善城乡社区治理
2020年，基本形成基层党组织领导、基层政府主导的多方参与、共同治理的城乡社区治理体系

中共中央、国务院出台《意见》，明确要坚持五项基本原则

新华社北京６月１２日电 （记者罗争
光）新华社１２日受权播发《中共中央国务

院 关 于 加 强 和 完 善 城 乡 社 区 治 理 的 意

见》。 意见提出到２０２０年，基本形成基层

党组织领导、基层政府主导的多方参与、
共同治理的城乡社区治理体系。

意见明确了加强和完善城乡社区治

理要坚持的五项基本原则，即坚持党的领

导，固本强基；坚持以人为本，服务居民；
坚持改革创新，依法治理；坚持城乡统筹，
协调发展；坚持因地制宜，突出特色。

意见提出的总体目标是，到２０２０年，
基本形成基层党组织领导、 基层政府主

导的多方参与、 共同治理的城乡社区治

理体系， 城乡社区治理体制更加完善，城
乡社区治理能力显著提升，城乡社区公共

服务、公共管理、公共安全得到有效保障。
再过５年到１０年， 城乡社区治理体制更加

成熟定型，城乡社区治理能力更为精准全

面，为夯实党的执政根基、巩固基层政权

提供有力支撑，为推进国家治理体系和治

理能力现代化奠定坚实基础。
意见提出， 要健全完善城乡社区治理

体系，充分发挥基层党组织领导核心作用，

有效发挥基层政府主导作用， 注重发挥基

层群众性自治组织基础作用，统筹发挥社

会力量协同作用；要不断提升城乡社区治

理水平，增强社区居民参与能力，提高社

区服务供给能力， 强化社区文化引领能

力，增强社区依法办事能力，提升社区矛盾

预防化解能力，增强社区信息化应用能力。
意见要求着力补齐城乡社区治理短

板，要改善社区人居环境，加快社区综合

服务设施建设，优化社区资源配置，推进

社区减负增效，改进社区物业服务管理。
意见还要求强化组织保障， 要完善

领导体制和工作机制， 加大资金投入力

度，加强社区工作者队伍建设，完善政策

标准体系和激励宣传机制。
荩 《意见》全文刊文汇网www.whb.cn
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新华社北京 ６ 月 １２ 日电 经

中央军委主席习近平批准， 我军

新设立 “八一勋章”， 并组织开

展首次评选。 新设立的 “八一勋

章”， 是由中央军委决定、 中央

军委主席签发证书并颁授的军队

最 高 荣 誉 ， 授 予 在 维 护 国 家 主

权、 安全、 发展利益， 推进国防

和军队现代化建设中建立卓越功

勋的军队人员。 经过解放军、 武

警 部 队 和 公 安 现 役 部 队 提 名 推

荐， 近日产生初步候选人， 向军

内外公示接受评议。
评选颁授“八一勋章”，是贯

彻落实党中央、 习主席关于功勋

荣誉表彰决策指示， 推进强国强

军伟大事业的重要举措， 饱含着

习主席对军队的深切厚爱， 对英

模典型的高度褒奖，将极大提振军

心士气、激发昂扬斗志，汇聚实现

中国梦强军梦的强大正能量。
茛 下转第二版

荩 初步候选人名单刊第四版

招考改革带来“必修课”：学会主动选择
2017上海新高考落幕，考生即将迎来首次考后填志愿———

最 后一批 “90 后 ”，赶上了上海新

高考 “元年”！ 按照新高考方案，“3+
3”的科目选择，给学生提供了更多结合

个人兴趣、特长和职业志向选择加试科

目的空间。今年上海首次实施考后填志

愿，本科招生也将采取全新方式，以“院
校专业组”作为志愿填报与投档录取的

基本单位，因此，眼下正是广大考生酝

酿专业志愿的时间，他们将迎来又一次

选择。
记者在采访中发现， 广大考生和

家长明显感觉， 自己掌握的选择权大

了， 选择也更多元了。 学会主动选择，
并敢于面对选择带来的结果———迈入

新高考时代， 全新的招考改革正无形

中培养考生 “选择” 的能力。

学生用自己的“策略”来
选择加试科目

高考后再话科目选择，眼下已经拿

到高考三门加试科目（俗称“小三门”）
成绩的高中生们，想必是“各种滋味在

心头”。 记者近日在走访一些高中时发

现，这一届学生在科目选择时，选不选

物理成了“最大的纠结”。

早在 2015 年，沪上 37 所本科高校

公布 1096 个专业 （类） 的选考科目要

求， 物理学科就是范围最广的 “通行

证”。学生选考物理可以满足 1070 个专

业选科要求，覆盖率为 97.63%。
除了本科普通批次招生，还有人统

计发现，在清华大学和北京大学的零志

愿批次共 46 个计划招生专业， 考生凭

借物理成绩可以报考的有 43 个专业，
占比 93.48%； 茛 下转第三版
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本报讯 昨天下午，国务院安全生产委员会第七巡

查组巡查上海市安全生产工作动员会议召开。国务院安

委会第七巡查组组长、全国政协委员、全国总工会原副

主席、书记处书记李世明出席会议并讲话。 上海市委副

书记、市长应勇向巡查组作表态性发言，副市长时光辉

主持会议并向巡查组汇报了上海市安全生产工作情况。
动员会上， 李世明通报了本次巡查工作的重要意

义、主要任务、计划安排和具体要求。 他指出，开展安全

生产巡查，是推动党中央、国务院决策部署贯彻落实的

重要举措， 有利于推动地方和企业安全生产责任的落

实，是发现问题、开拓思路、完善措施的有效途径。 此次

巡查将通过查问题、促整改，推动各地区安全生产工作

水平的提升。 上海市要认真学习领会习近平总书记、李
克强总理等中央领导同志重要指示批示精神，充分认识

安全生产巡查工作的重要意义， 积极支持配合巡查工

作。巡查组将结合上海市实际情况，突出巡查重点，聚焦

责任落实，推动地方各级政府和企业落实安全责任。
应勇表示，上海作为超大型城市， 城市安全是改革

发展的基础， 也是一切工作的红线和底线 。 近年来 ，
上海市安全生产形势总体受控， 但也存在一些问题和

不足， 安全风险防范的任务很重。 开展安全生产巡查

是党中央、 国务院加强安全生产工作的重要举措， 也

是推动安全发展理念落实和地方政府责任落实的一项

重大制度设计和安排。 配合完成好安全生产巡查工作，
是一项十分重要的任务。 各区、 各部门要自觉接受巡

查， 及时准确提供资料数据， 实事求是反映情况， 坚

决配合巡查组开展工作。 要对照巡查组要求， 认真落

实整改。 同时，要举一反三、由点及面，进一步提升上海

安全生产工作水平，为推进创新驱动发展、经济转型升

级提供坚实保障。
按照国务院安全生产委员会统一安排，第七巡查组

将在上海市开展为期不少于 1 个月的安全生产巡查工

作。将重点巡查上海市政府贯彻落实党中央、国务院决

策部署 ，执行安全生产法律 法 规 、落 实 安 全 生 产 责 任

制等方面的工作情况。 巡查组将综合运用听取汇报 、
座谈交流 、个别谈话 、查阅资料 、重点抽查、受理举报、
警示约谈、媒体曝光等多种形式开展巡查工作。

第七巡查组从即日起开通举报电话（18918792971、
021-54667131)， 设立举报电子邮箱 （gwyxcshdqz@163.
com)和举报邮政信箱（地址：上海市黄浦区思南路 7 号

020-008 信箱，邮政编码 200020)，受理有关安全生产工

作的来电、来信。
国务院安委会第七巡查组全体成员出席会议。上海

市各区政府和市安委会成员单位、各区安全监管部门以

及重点企业的主要负责同志参加会议。

■本报首席记者 樊丽萍
记者 张 鹏

加强黄浦江上游饮用水水源地保护
应勇主持市政府常务会议，研究推进上海临床重点专科建设等

本报讯 市委副书记、 市长应勇昨

天主持召开市政府常务会议， 研究加强

黄浦江上游饮用水水源地保护， 进一步

提升饮用水水质和安全系数； 研究推进

本市临床重点专科建设， 完善医疗服务

体系等事项。
黄浦江上游是本市重要的饮用水水

源地之一。随着 2016 年底金泽水库等工

程建成投运，取水口布局发生变化。修编

水源保护区划， 加强黄浦江上游水源地

保护成为当务之急。 按照国家和本市对

饮用水水源保护和水环境改善 的 新 要

求，市环保局等部门修编了《黄浦江上游

饮用水水源保护区划 （2017 版 ）》，划定

了一级保护区、二级保护区、准保护区、
缓冲区的范围，并分别明确了管控措施。

会议原则同意 《2017 版区划》 并强

调，要强化对一级保护区、二级保护区、准
保护区和缓冲区的管控要求，切实将水源

保护措施落到实处，进一步提升饮用水水

质和安全系数。 茛 下转第五版

“研培计划”为非遗保护提供中国经验
聚焦优秀传统文化传承与发展实施计划

陕西澄城刺绣传承人武麦花有份

心愿清单： 花一年时间拜访几十位高

龄绣娘。 她奔走于乡里， 想为濒临失

传的绣法技艺织就一张抢救性 新 网 ；
家住青海塔尔寺边的国家级非遗传承

人何满也有了新抱负 ， 3 月底被选为

“研培计划” 咨询专家的他， 已经促成

了年轻的湟中银铜器制作手艺人们赴

北京学习的事宜。
今年 3 月， 国务院办公厅转发文

化部、 工业和信息化部、 财政部联合

制定的 《中国传统工艺振兴计划》， 为

“中国非物质文化遗产传承人群研修研

习培训计划” （简称 “研培计划”） 提

供了制度保障 。 与 武 麦 花 、 何 满 相

似， 过去近 2 年， 因为 “研培计划”，
全 国 有 5000 余 名 非 遗 传 承 人 走 进 大

学。 校园里， 曾埋头于手艺的他们抬

眼看周遭， 发现好一片新天地。
截至 2016 年底， 中国有 39 个项

目成为世界级非遗， 占世界非遗名录

的十分之一， 这些优秀传统文化使得

中国可以跻身非遗大国。 同时， 中国

的非遗保护经验也日益受关注。 “‘研
培计划’ 自 2015 年由文化部和教育部

进行试点， 2016 年全面启动， 2017 年

参与的高校已 从 57 所 扩 充 到 78 所 。

预计 ‘十三五’ 期间完成培训 10 万人

次。” 清华大学美术学院艺术史论系主

任、 该校 “研培计划” 负责人陈岸瑛

说， “能集全国优质教育资源、 学术

资源为非遗保护保驾护航， 这可视为

宝贵的中国经验”。

打开眼界 ， 重新认识
“‘匠人’二字的伟大”

“研培计划” 通常持续一个月左

右。 其间，传承人一边通过大学的艺术

通识教学往纵深里探寻本项目的文化

渊源，一边横向与大学教师、专业设计

师、 海外名家以及其他传承人互动交

流。 此前，有学者认为一个月的时间太

短，不足以真正改变传承人的生活。 也

有人担心，当一些曾经“不知有汉，无论

魏晋”的传承人触摸到时尚脉搏，非遗

“原真性”或将遭到破坏。
事实如何？ 何满的故事极具代表

性。 清华大学里， 这位国家级非遗传

承人带着困惑而来。 “以前在我们家

乡 ， 灰头土脸的手艺人总被瞧 不 起 。
我见过太多匠人一个个打工赚 钱 去 。
在机器能大批快速制造银铜器的时候，
手艺人找不到自己的价值。” 他告诉记

者， 这些年国家政策对非遗保护的倾

斜， 让他感受到暖意。
茛 下转第三版

■本报首席记者 王彦

誓将天堑变通途
———中国桥梁发展综述

荩 刊第四版·要闻
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